

MESSAGE PASTORAL suite à la publication du rapport sur l'histoire des abus sexuels dans le contexte de l'Église catholique en Suisse

Au dos de cette feuille se trouve le message pastoral de notre diocèse qui aurait dû être rédigé par notre évêque après la publication du rapport que la Conférence des évêques suisses a demandé à l'université de Zürich. Comme Mgr Charles Morerod a été hospitalisé et opéré en urgence le 13 septembre à cause des conséquences d'un saignement crânien dû à une chute à vélo quelques mois auparavant, laquelle avait formé deux hématomes sous-duraux, il a demandé à ses représentants de rédiger ce message que nous vous relayons.

Conclusions du rapport présenté le 12 septembre 2023

« Des premières conclusions sur la façon dont l'Église catholique a traité les abus sexuels depuis le milieu du 20ème siècle ont pu être formulées. Il est apparu clairement que les responsables de l'Église ignoraient, dissimulaient ou minimisaient la plupart des cas d'abus sexuels analysés jusqu'aux années 2000. Lorsqu'ils étaient contraints d'agir, ils ne le faisaient souvent pas en se concentrant sur les personnes concernées, mais pour protéger les auteur·e·s, l'institution ou leur propre position. Dans de nombreux cas, les abus sexuels ont été « mis de côté », les accusés ont été transférés et les personnes concernées de même que les témoins contraints au silence. Les responsables de l'Église ont ainsi accepté que d'autres situations d'abus sexuels se produisent. »

« Un changement fondamental dans le traitement, la prévention et la sanction des abus sexuels par les responsables de l'Église catholique n'est percevable qu'au 21ème siècle. Ils punissent aujourd'hui les abus de façon plus cohérente. Les raisons à cela sont multiples et relèvent d'un contexte de société global. Ainsi, il y a eu un changement dans l'approche de la sexualité et des abus sexuels. De plus, les conceptions sociales du bien-être et de la protection des enfants ont fondamentalement changé, menant à une évolution de la législation et de la jurisprudence. Enfin, la couverture médiatique des dernières décennies a fortement contribué à ce que les abus sexuels commis dans l'Église catholique ne soient en principe plus tolérés aujourd'hui. »

A partir de ce projet-pilote, une étude plus approfondie va être menée de 2024 à 2026 sur demande de la Conférence des évêques Suisses et des Congrégations religieuses de Suisse. Des mesures supplémentaires ont déjà pu être définies suites aux éléments relevés.

Prière

Seigneur, tu vois les misères de notre Église en Suisse. Donne-nous la force de faire toute la vérité, de reconnaître nos erreurs et d'accompagner celles et ceux qui souffrent. Seigneur, source de tout amour, aie pitié de nous, et montre-nous le chemin.



Diocèse de Lausanne, Genève et Fribourg

Message pastoral à lire en chaire ce dimanche 17 septembre 2023

Au vu des actualités dans les médias autour du « Rapport concernant le projet pilote sur l'histoire des abus sexuels dans le contexte de l'Eglise catholique en Suisse » et de l'enquête préliminaire, notre évêque avait annoncé un message de sa part pour ce week-end. Ayant été hospitalisé, et opéré - et même si les nouvelles de santé sont rassurantes - il a demandé à ses représentants auprès des Régions diocésaines et sa représentante de la Prévention de rédiger ce message.

En mandatant cette étude à des experts de l'Université de Zürich, les évêques suisses, avec les responsables des fédérations et des communautés religieuses, veulent comprendre ce qui s'est passé au sujet des abus sexuels commis au sein de l'Eglise. Il s'agit d'un engagement responsable des évêques pour plus de vérité et de justice, dans un chemin à la fois nécessaire et douloureux.

Nous souffrons, nous sommes désorientés, écœurés, et révoltés, face à la situation et aux épreuves que l'Eglise qui est en Suisse traverse aujourd'hui. Nos pensées vont d'abord aux victimes, ce sont des vies cassées, brisées, et nous les portons dans notre prière. Nous nous engageons à mettre en œuvre les recommandations qui émanent de ce rapport et des suivants.

Nombreux sont les prêtres, les diacres, les consacrés, les agents pastoraux et les engagés qui vivent l'Evangile dans la fidélité et le respect, dans le souci de témoigner de Jésus-Christ. Nous les remercions et renouvelons notre confiance en eux.

Nous sommes, comme les disciples d'Emmaüs faisant route, bouleversés et désorientés ; laissons-nous rejoindre par le Christ et à sa suite, en tant que baptisés, prenons soin les uns des autres avec attention, authenticité et charité dans chacune de nos rencontres, autant personnelles que communautaires, autant dans le cadre de l'Eglise que de notre quotidien.

Le Christ chemine avec nous, à notre rythme ; il nous parle en chemin, même si nos yeux et notre cœur ne le reconnaissent pas.

Fribourg, le 14 septembre 2023